



Mi Universidad

Ensayo

Casandra Guillen Najera

Parcial I

Antropología, médica, I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 05 de septiembre de 2024

Antropología médica

La antropología es una ciencia social que estudia de manera sistemática las interacciones humanas, tanto a nivel individual como grupal. La antropología busca comprender cómo y por qué los seres humanos actúan de ciertas maneras en diversos contextos sociales y culturales. Por otro lado, la antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural que estudia el comportamiento humano, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud, es decir, es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura y comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, como universal. Aborda los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, de la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. En el cual se aplica la investigación empírica y se analiza a través de la obtención de las teorías por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y cómo se relacionan estas. La relación que tienen la Antropología, la Medicina y la práctica médica suelen ser desde mucho tiempo atrás hasta fines del siglo XIX, a través de la etnografía, que es un método de investigación cualitativa que buscaba describir a las personas, sus costumbres y su cultura, todo esto fundamentado por los escritos hipocráticos en donde dicen que se utilizaban en la medicina técnicas de campo cualitativas, que es un enfoque de investigación para explorar la salud y la enfermedad tal como son percibidas por las propias personas y no desde la perspectiva del investigador. La aportación de la sociología en el estudio de la salud y la medicina radica en el estudio del papel que juegan los factores sociales en la determinación de la salud de las individuos de los grupos y la sociedad en su conjunto y existen variables como clases sociales, género, ocupación, origen étnico, que explican no sólo la posibilidad de disfrute o no de la salud y la enfermedad, sino que influyen también en los procesos que mejoran o no a la prevención de las enfermedades, así como el mantenimiento de un buen estado de salud. Es por ello que existen campos de investigación en sociología de la medicina, y estos incluyen los aspectos sociales de salud y enfermedad que son las circunstancias en que las personas nacen, crecen, trabajan, viven y envejecen, incluido el conjunto más amplio de fuerzas y sistemas que influyen sobre las condiciones de la vida cotidiana. Otros campos de investigación son la conducta social del personal de asistencia sanitaria y los usuarios, las funciones sociales de las organizaciones e instituciones de la salud, los patrones o modelos sociales de los servicios de salud, la relación de los sistemas de asistencia sanitaria con otros sistemas con los que interacciona. El estudio del ser humano

para poder comprenderlo es objeto de varias ciencias, entre ellas medicina y antropología y se ocupa de una visión holística que es el enfoque integral que considera a la persona en su totalidad, teniendo en cuenta no solo su estado físico, sino también su bienestar emocional, mental, social y espiritual. Por consiguiente es necesario, como dice Edgar Morin, que para poder comprender al hombre como un ser biológico se ha de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. La antropología médica se preocupa por entender e integrar determinadas capas de la realidad, a fin de comprender un problema de salud de manera holística; por otro lado, la biomedicina es una disciplina que combina conocimientos de biología, medicina, tecnología y ciencias de la salud, con el objetivo de investigar y desarrollar soluciones médicas innovadoras. Tiene como motor la eficacia y la rapidez del diagnóstico, en algunos casos por la emergencia de algunos padecimientos, y el privilegio es actuar de manera instantánea. Dichas acciones no pueden plantearse en términos de larga duración, este factor temporal hace que las posibles causas se limiten a la realidad de un tiempo específico, y así resulte mayor interés por la enfermedad que por el padecimiento o, en otras palabras, se privilegian más los síntomas que los significados. Esto hace referencia a que es muy importante la biomedicina en el aspecto de que no se puede recetar algo sin antes no haber diagnosticado porque puede salir más perjudicado de lo que ya estaba el paciente por haber priorizado los síntomas que el diagnóstico, y por ello la biomedicina facilita el diagnóstico con todas sus herramientas avanzadas como toma de laboratorios, etc. En este caso suele a veces existir un debate interdisciplinario médico-paciente, debido en la identificación y descripción de enfermedades propias de cultura previamente no descritas por la clínica, como, por ejemplo, el mal de ojo y son denominados como síndromes delimitados culturalmente. La antropología está ligada a la apreciación y análisis de elementos tales como valores, costumbres, normas, estilo de vida, organización social, y es por eso que Beldarrain dijo que debemos de preparar a las nuevas generaciones para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional, es decir, formar a un médico apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario en tono de la medicina familiar, para así poder brindar atención médica integral, preventiva sistemática y personalizada con un enfoque biopsicosociocultural, teniendo una visión integral de salud. Se debe comprender que el hombre es el objeto de estudio y la necesidad de profundizar en los aspectos sociales y culturales, asociados al proceso salud-enfermedad, que es la resultante de muchas interacciones de factores económicos, sociales, políticos, biológicos, de organización, de los servicios, del estilo de vida y de patrones culturales de los pobladores que

habitan en un área geográfica no centrado en atender a un enfermero si no en preservar la salud del hombre teniendo en cuenta el objetivo que tiene la medicina que es promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad.

Bibliografía

1. Virgilio, U.R.i (s/f). Marc. Grup de recerca MARC-Medical Anthropology Research Center.
2. Dra Odalis Querts Méndez, Dra Hilda Orozco Hechavarria, Dr C Jorge Montoya rivera, Lic maidilis Beltran Moret y Lic. Marcellys y. Caballero Herrera. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN 17; 7030, Santiago de Cuba, Cuba, 10.
3. Orringer, N. (2008). La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría. Ars Médica. Revista de Humanidades, 16.